

GAZETA
DE MADRID
DEL VIERNES 24 DE DICIEMBRE
DE 1779.

Petersburgo 26 de Octubre.

A Caba S. M. I. de dar nuevas pruebas de su magnanimidad haciendo distribuir las gratificaciones y regalos siguientes. Al Príncipe Potemkin un gran territorio situado hácia Casan y Astracan; el qual aunque inculto está evaluado en 600⁰⁰ rublos; y se ofrece tambien S. M. á pagar el importe de una hacienda que compró últimamente dicho Príncipe en la Rusia Blanca por 400⁰⁰ rublos. Al Chambellam Kersako 200⁰⁰ rublos en dinero, é igual cantidad para que satisfaga sus deudas; una tierra con 4800 paisanos, y el Palacio de Wasieschikow comprado por S. M. tres años há. Además de estas gracias le ha señalado 20⁰⁰ rublos anuales mientras dure un viage que vá á emprender con motivo de restablecer su salud: finalmente á Mr. Landskooy Ayudante de Guardias de Caballería y recomendado por el referido Príncipe Potemkin le ha regalado la misma Soberana 20⁰⁰ rublos y varias alhajas de mucho precio.

Mr. Domaschnew Director de la Academia de Ciencias hizo el mes pasado á vista del concurso mas lucido de esta Corte una experiencia semejante á la practicada tiempo há en Londres y en Viena acerca de los edificios incombustibles. Había hecho fabricar una barraca ó casita toda de madera preparada segun su método, y prendiendo fuego á la leña y otros materiales propios para arder de que el edificio estaba rodeado y lleno por dentro, duró el incendio cerca de dos horas y media

dia sin que dañase en cosa alguna á dicha barraca. Para que el público se aproveche de un descubrimiento tan útil se publicó desde luego que todo el secreto consiste en rebocar las maderas ú otra materia que se desea preservar del fuego con una mezcla compuesta de cal, arena y heno picado; cuya operacion puede hacer qualquier carpintero ó albañil. En el *Calendario instructivo* del año próximo se insertará con mas individualidad la explicacion de este método.

Avisan de la parte mas septentrional de las costas de Kamtschatka que el año pasado llegaron allí 2 navíos grandes y desembarcaron algunos individuos de su tripulacion, los quales no podian entenderse con los habitantes del país; pero sin embargo se trataron unos y otros con la mayor atencion haciendose mutuamente regalos. Añaden que despues de haber dichos buques costado durante algunos dias hácia el Norte cambiaron su rumbo al Sur. Creese que estos 2 navíos fuesen los del famoso Capitan Inglés Cook que salió 3 años há de Inglaterra para descubrir un paso por el Norte, y de quien yá há tiempo que no se reciben noticias.

Escriben de Turquía que conociendo el Capitan Baxá la suma dificultad que hallaría en sujetar enteramente á viva fuerza á los Mainotas, había concluido un tratado con ellos nombrando por Bey á uno de los mas principales; cuyo medio le pareció el mas obvio para restablecer la tranquilidad en aquella Provincia, que se halla asolada y casi despoblada de resultas de los grandes disturbios que han sobrevenido en ella.

Maguncia 18 de Noviembre.

EN Bingen pueblo distante algunas leguas de esta Capital se van reconociendo monumentos de una antigua Ciudad Romana en unos restos que hasta ahora pasaban por ruínas de un castillo. Prosiguiendo las excavaciones se han descubierto varias salas enteras, baños y otras piezas que indican haber sido muy considerable aquella poblacion.

Ratisbona 23 de Noviembre.

SE dice que los Estados de Baviera han convenido con su nuevo Soberano en pagar no solo todas las deudas del difunto Elector sino tambien los 6 millones prometidos últimamente á la Corte de Saxonia por el Congreso de Teschen; y añaden que S. A. Electoral les ha correspondido cediendo por su parte ciertas rentas y derechos Señoriales.

Berlín 23 de Noviembre.

HA partido el Barón de Riedessel para Viena, donde residirá nuevamente en calidad de Ministro de nuestro Soberano cerca de SS. MM. Imperiales. Antes de partir le regaló este Monarca una caja de oro guarnecida de diamantes.

Informado el Rey de que en lo interior de sus dominios se halla abundancia de hierro de buena calidad suficiente para el consumo del Reyno, acaba de prohibir por un reglamento que deberá observarse desde principios del año próximo, la introducción del hierro de Suecia; exceptuando de esta prohibición los países situados al otro lado del Weser y las Provincias denominadas la Prusia Oriental y la Septentrional.

Continuacion de las noticias de Londres del 26 de Noviembre.

SE ha comunicado orden positiva al Comandante de los baxeles que están de guardia en las Dunas á fin de que crucen con la mayor vigilancia para estorvar al célebre Pablo Jones el paso hácia Dunquerque ó á otro qualquier puerto de Francia. Muchos Ingleses apreciadores del valor y mérito aún en sus enemigos desearían que este se libertase de caer en manos de quantos le persiguen.

Ningunas fortificaciones han sido tan costosas á la Nacion como las obras que se continúan en Portsmouth; pues aseguran que solo en los caballos de frisia se gastarán 44⁰ libras esterlinas.

Está equipandose actualmente en el Támesis con destino á proteger el comercio de Africa sobre la costa de Oro la fragata Gascoyne mandada por el Capitan Llawelling que montará 44 cañones y será tripulada por 140 hombres. Este buque debe estar listo muy luego para hacerse á la vela.

Segun las noticias mas recientes de Gibraltar manifiesta el Gobernador de aquella plaza mas inquietud por la entera falta de víveres frescos (que le es imposible adquirir á ningun precio) que por los esfuerzos de sus enemigos. Por otra parte sus provisiones saladas se hallan yá en mal estado al paso que crece cada dia la fatiga del servicio, que es forzoso sobrelleve la guarnicion á pesar de lo que se disminuye continuamente por los muertos y enfermos; siendo consiguientemente forzoso repartir el trabajo entre menor número de gente debilitada por la mala calidad del alimento á que se vé reducida. Dicho Comandante tuvo la generosidad de haber sido el primero que empezó á privarse de comestibles frescos quando
prin-

principiaron á escasear; y á la partida de los últimos avisos habia yá 6 semanas que no los disfrutaba.

Se han verificado la demision del Conde de Gower, y la entrada del Lord Baturst á sucederle en la Presidencia del Consejo; como asimismo la de Milor Hillsborough en la Secretaría de Estado del Departamento del Sur en lugar del Vizconde de Weymouth; quien al parecer no renunció voluntariamente su empléo; pues sin embargo de várias insinuaciones que se le hicieron por la Corte para que lo executase se rehusó á dimitir espontaneamente, aguardando á que se le diese una orden formal de entregar los sellos.

La fragata *Lezard* de 24 cañones sufrió volviendo de su crucero en los mares de Alemania un temporal tan recio durante 8 dias que tuvo que emplear incesantemente sus bombas para achicar la mucha agua que hacía. Un baxel armado que venia con ella recibió mucho daño en su aparejo y xarcia; y la fragata Esmeralda de 32 cañones fue enteramente desarbolada.

El navío *Valentine* de la Compañía de la India que naufragó cerca de Guernesey se ha estrellado enteramente sin que haya esperanza de salvar cosa alguna de su carga: no habiéndose hecho poco en sacar, apenas se advirtió el peligro, una porcion de diamantes en bruto que trahia. Con este son yá 4 los navíos ricos que lleva perdidos este año dicha Compañía.

Se ha encargado á Hamburgo la compra de 80 barriles de municiones y 20 de pólvora para el servicio de la Marina; debiendo ser de cuenta de los Comisionados poner dichos pertrechos en uno de los puertos Ingleses de la Mancha, de manera que el Gobierno no corra riesgo alguno de mar ni de enemigos.

Las cartas de Portsmouth de antes de ayer aseguran que la esquadra del Caballero Hardy se acercaba á aquel puerto; de donde se creía que el 28 se hiciese á la vela el Almirante Rodney con la suya para las Indias Occidentales comboyando los transportes que conducirán tropas á la Jamayca y demás Islas: pero otros avisos mas verosimiles suponen que el comboy no está listo.

El Almirante Gambier ha tremolado en Plimouth su pabellon á bordo del Dublin sucediendo al Lord Shuldarn en la Comandancia de aquel Departamento.

Creese que el Vice-Almirante Barrington se excusará de aceptar nuevo mando.

Hasta el 3 del mes próximo no se sabrá si el número de gente de mar para el año que viene será de 8500 hombres incluidas las tropas de marina.

Se discurre que este año no habrá variacion alguna en los impuestos sobre las haciendas.

Corre por positivo que dentro de pocas semanas volverá de Olanda aquí el Caballero Yorck; y no falta quien adelante que se presentará en Palacio para fines de Diciembre ó principios de Año nuevo.

Una carta de Dublin de 17 del pasado confirma el tumulto ocurrido allí 2 dias aates, en el qual 80 jornaleros armados la mayor parte con pistolas y sables se juntaron delante de la casa en que celebra el Parlamento sus sesiones y en las calles inmediatas gritando que el *Bil pecuniario ú otorgamiento de los subsidios sea por corto plazo: libertad de comercio: hagase justicia á la Irlanda: y no contentos con semejantes expresiones arrestaron á muchos Parlamentarios de los que conceptuaban adversos á sus solicitudes obligandolos á prestar juramento de favorecerlas. Algunos amotinados se dirigieron á casa del Procurador General con ánimo de maltratar su persona; pero no encontrandole desahogaron su furia con romper las vidrieras y hacer otros daños. Para precaver las conseqüencias de la sublevacion se destacaron partidas de Caballeria á sosegar y dispersar el populacho, el qual lexos de ceder se mostró resuelto á defender los puestos que habia ocupado. Considerando entonces el *Lord Maire* quan malas resultas podria traer el usar de fuerza en aquella crítica coyuntura, tomó el partido de despedir la tropa y representar con dulzura al pueblo lo muy contraria que era su conducta á las leyes, y que el verdadero medio de conseguir mas facilmente sus pretensiones sería separarse y desistir de toda violencia. Estas razones apoyadas por las de muchos buenos patricios sosegaron á la plebe, que al fin se retiró á sus casas. Al dia siguiente se trató del asunto en el Parlamento á instancias de Mr. Hutchinson, quien convino en que el pueblo se hallaba en una situacion fatal, y escarmentado por la experiencia de poner su confianza en muchos de los sujetos que nombraba la Corona para gobernar á Irlanda, y aún menos en los Ministros de la Gran Bretaña; pero que sin embargo el desorden del dia anterior merecia toda la atencion y las providencias executivas del Parlamento; el qual debia siempre portarse como digno representante de una Nacion libre, especialmente ahora que toda Europa tiene fixa la vista sobre él. El Orador de la Cámara baxa hizo relacion de todo el suceso instando por remedio. No fue menos vehemente el Procurador general en quejarse del insulto hecho á su casa y familia, y meditado contra*

su

su vida, haciendo la apolojía de su conducta, y que solo había obrado en desempeño de su empleo, sin que esto le estorvase mirar por los intereses de su patria con el mayor anhelo, para lo qual había trabajado un plan relativo á la libertad del comercio de Irlanda; cuya aceptación fuese ventajosa á la misma Inglaterra. Mr. Yelwerton le respondió motejandole de ser un *esclavo perpetuo del Ministerio*, cuya inyección le picó mucho, y se siguieron vivos debates; pero al fin se terminó amistosamente la disputa y se reconciliaron perfectamente los 2 antagonistas. Por último se llamó al Corregidor para darle gracias por su prudente conducta, significandole que en lo sucesivo podria ser peligroso el usar de una condescendencia excesiva; y encargandole trabajase en buscar los medios de conservar la tranquilidad pública, valiendose para ello de todas sus facultades.

El Lord Littleton recién llegado de Irlanda aquí es uno de los Oradores del partido de oposicion que mas se han distinguido en la sesion del Parlamento de ayer (la qual ha durado hasta la madrugada) tomando por asunto principal de su discurso pintar la situacion deplorable y la fermentacion peligrosa de aquel Reyno. Contextóle el nuevo Ministro de Estado afirmando que antes de aceptar el empleo se había informado plenamente de las intenciones del Ministerio tocante á dicho país, y las hallaba rectas, justas y honradas, pues se dirigian á concederle un *comercio igual* esto es, establecido baxo el mismo pié y con las propias ventajas de que disfrutaban en el suyo los habitantes de la Gran Bretaña, siendo el ánimo del Gobierno tratar á la Irlanda no con el tono altivo é imperioso de Señora, sino como á hermana; es decir, que en quanto á la balanza del comercio puesta la Irlanda á un lado y al otro la Inglaterra haya un perfecto equilibrio entre ambas. No se dió Littleton por satisfecho con esta explicacion, é insistiendo en que se usase de la palabra de *comercio libre* en lugar de la de *igual*, declaró que la suerte de aquel Reyno pendia de la actual resolucion del Parlamento Británico.

Quando acabó de perorar en este el Conde Chesterfield sobre que se diese á la arenga de abertura una respuesta en que se aprobasen las providencias Ministeriales, recomendando mucho la unanimidad y sigilo á fin de que los enemigos de la Corona no se aprovechen de nuestras desavenencias ni de las noticias esparcidas inconsideradamente en las conferencias de dicha asamblea; se levantó á sostenerle el Lord Grantham fundandose en »que la alianza de las dos ramas principales de la Casa de Borbon »(peligrosa en todos tiempos para la Inglaterra) lo era infinitamente mas en la presente crisis. Añadió que su residencia en la »Corte de Madrid le habia puesto en estado de convencerse de »que en ningun tiempo anterior al actual unió el Pacto de familia mas estrechamente á las 2 Potencias ni estrivó sobre una basa »tan sólida de amistad, confianza y sinceridad. En una palabra, que

»que al presente reyna mas ingenuidad real, y mucha mayor firmeza en la alianza de que se trata, que en la época misma de su formacion; y siendo este grado de confianza y cordialidad mutuas el barómetro natural por donde debe medirse el peligro que resulta á la Inglaterra de semejante confederacion, se hallaba él mas que otro ninguno Vocal en estado de conocer en toda su extension la situacion peligrosa de este país; y por consiguiente era justo que recomendase con mayor ardor que los demás el que se empleen únanimemente contra ella todos los recursos y esfuerzos Británicos &c.»

Leyden 3 de Diciembre.

Parece que en vista de la determinacion de los Estados Generales de 19 del pasado comunicada al Almirantazgo de Amsterdam en orden á la esquadra de Jones enarbolaron bandera Francesa todos sus buques y aun las dos presas Inglesas á excepcion de la fragata Alianza, á la qual se transfirió Jones conservando su pabellon Americano por no tener patentes sino del Congreso. De resultas de esta novedad pidió nuevas instrucciones á S. A. P. el Vice-Almirante Reynst Comandante de la rada del Texêl á quien se habian exhibido los despachos de la Corte de Francia, cuya noticia llegó al Haya la víspera del dia en que el Caballero Yorck presentó su segunda Memoria sobre el arresto de dichas presas.

Versalles 6 de Diciembre.

EL Abate Boscovich ha logrado la honra de presentar al Rey un poema que acaba de componer en 6 cantos intitulado: *los Eclipses*, dedicado á S. M. y traducido al Francés por el Abate Barruel.

Bolonia 1.º de Diciembre.

EL sosiego de que gozabamos desde el mes de Julio en que se sintieron los últimos terremotos nos daba esperanzas de que la tierra hubiese recuperado su quietud: pero quando viviamos ya casi sin recelo de un fenómeno tan terrible se experimentaron uno el dia 9, y en la noche del 23 del mes último (3 de ellos muy fuertes) y otro al dia siguiente, pero sin causar mas daño que la ruina de 2 ó 3 hornos. No obstante la noche del 23 será memorable en este país, porque ocurrieron en ella dichos terremotos, un eclipse de Luna, una niebla que se veía salir de la tierra, á que se siguió el tiempo mas sereno, y despues cubriose enteramente el Cielo de nubes: un viento impetuoso y una lluvia copiosísima: aglomerandose en aquellas pocas horas quantos meteoros suelen acontecer en el discurso de todo un año.

Ac-

Actualmente la atmósfera y la tierra parecen tranquilas; mas el pueblo está receloso de la repetición del azote de los terremotos y consternado por su frecuencia.

Escriben de Bagolino en el valle de Sabbia territorio de Brescia haber acaecido allí en la noche del 30 al 31 del mes último un incendio, cuyas circunstancias merecen publicarse. Algunas chispas que salían de los hornos de una herrería dirigidas por un viento fuerte hacia un almacén de carbón le prendieron fuego. Apenas se advirtió acudieron los trabajadores á atajar sus progresos; pero no solo no lograron apagarlo sino que apenas echaron porción de agua sobre el carbón encendido se levantó en el ayre un globo de fuego que empujado por el viento sobre las casas de aquella población (que contenian 3300 habitantes) la reduxo toda á cenizas casi á un mismo tiempo. Regúlase á 500 personas las que perecieron así en las llamas como sofocadas por el humo y tropelía de la gente; llegando á tanto el incendio y la confusión que las Religiosas de un Convento algo distante tuvieron que abandonarlo. La Parroquia y la casa del Cura ardieron hasta los cimientos. En todo aquel lugar ha quedado un fétor insufrible; y sus calles están intransitables á causa de hallarse embarazadas con las ruinas de edificios y los muebles medio quemados.

En *Cordova del Tucuman 1.º de Junio de 1779.* la estancia ó hacienda de Altagracia distante 7 leguas de aquí, que fue de los extinguidos Jesuitas y compró á sus temporalidades el Maestre de campo D. Joseph Rodriguez, vive una Negra de edad muy avanzada que es tradicion comun ser hija de unos esclavos del Ilmo. Sr. D. F. Fernando Trexo Obispo de esta Diócesi (que falleció (*) el año de 1614) y haber nacido en su casa, como asimismo que dicho Prelado (de quien ella da razon muy individual) la cedió entre otros bienes el año anterior al de su muerte para la fundacion de esta Universidad; por cuya cuenta debe tener la mencionada anciana quando menos de 174 á 175 años. Para averiguar una particularidad tan estraña despues de haber salido vana la regular diligencia de buscar su fé de bautismo por no existir en esta Ciudad ni en la de Santiago del Estero (de una de las quales se la suponía natural) libros Parroquiales de aquel tiempo (tal vez á causa de las continuas irrupciones de los Indios Gentes) se acudió como al único recurso á la declaracion de la intere-

sa-

(*) Pedro Lozano Historia de la Compañia en la Provincia del Paraguay tom. 2.º. cap. 20. fol. 787.

sada , y habiendo pasado en 15 de Mayo último á tomarsela de orden de este Ayuntamiento su Alguacil mayor D. Nicolas Garcia Gilledo acompañado del Gobernador Militar y de varios otros Oficiales y sugetos principales depuso baxo juramento llamarse Luisa Trexo , y haber nacido en esta Ciudad de Cordova ; que su primer amo fue el referido Prelado (de cuyo aspecto , trage de Religioso de S. Francisco , edad , muerte y otras circunstancias se acuerda) nombrando tambien á algunos de los Obispos sus sucesores , aunque no á todos por haberse criado y vivido de asiento en la hacienda. Tambien nombra á varios Jesuitas antiguos de los que la gobernaban , teniendo muy presente entre otros al que la casó la única vez que contraxo matrimonio con Miguél Negro; de quien tuvo 5 hijos , de los quales 3 murieron solteros y los 2 restantes fueron casados y tuvieron sucesion. Da alguna razon aunque confusa de sus nietos , biznietos y tataranietos. Añade que en el discurso de su larga vida ha tenido varias enfermedades violentas y que la sangraban casi todos los años quando moza. Ultimamente expone que quando vino á Altagracia se hallaba esta poblacion 2 leguas mas hácia la sierra , y que despues de mucho tiempo de su residencia allí la trasladaron donde está hoy situada ; refiriendo algunas circunstancias relativas á aquel suceso y época , que se infiere haber sido por los años de 1647.

Acompañan á la declaracion las siguientes observaciones hechas por el Alguacil mayor y los demás que asistieron con él al exâmen de la Negra y á reconocer su estado actual. 1.^a Vista con atencion á 10 ó 12 pasos solo representa de 70 á 80 años ; pero exâminada mas de cerca se dexa bien conocer lo mucho mas avanzado de su edad por las menudas arrugas y sequedad del rostro , en el qual solo se advierten los huesos y el pellejo sin ninguna carne. 2.^a Lo mismo sucede en los brazos , pues aunque bastante robustos están tan secos que solo se divisan los tendones , nervios , el hueso y la cutis muy arrugada. 3.^a Las manos están igualmente enxutas , y en las coyunturas de los dedos sobresalen tanto los nudillos que parecen descoyuntados. 4.^a La cara es larga ; la nariz gruesa y chata en su extremidad ; la boca grande , los labios no muy abultados , los ojos claros , y la vista no muy cansada ; pues á los 10 ó 12 pasos distingue bien ; pero á mayor distancia se le confunden los obgetos. 5.^a Conserva el cabello ensortixado como los demás Negros ; cano en la parte posterior de la cabeza ; en la coronilla tira á amarillo , y se obscurece á medida que se vá acercando á la frente. 6.^a No le faltan mas que 4 muelas y un diente ; pero tiene los demás tan gastados que no sobresalen de las encías. 7.^a Su estatura muestra ser mas que mediana á lo que aparece sentada , pues no puede sostenerse en pie por debilidad de las piernas. 8.^a Aun hila , se entretiene en otras labores ; y lo que es mas se ocupa todavia en el oficio de partear segun refieren sus amos y los demás Negros de la casa , exerciendolo , bien que sentada , con fuer-

fuerzas suficientes , especialmente en el brazo izquierdo ; por tener lastimada la muñeca del otro. 9ª. Para que oiga y entienda lo que la dicen es necesario acercarsele al oido ; y entonces percibe muy bien , aunque no se alze la voz. 10ª. Si se le hacen de seguida varias preguntas se confunde ; mas exâminada con sosiego responde muy al caso ; y por esto se observó la precaucion de tenerla todo el dia quieta en un aposento para hacerla las preguntas de tiempo en tiempo y repetir las distintas veces á fin de asegurarse bien de su contextacion respecto que se echa de vér flaquearle algo la memoria. 11ª. Tiene el pulso tan firme que habiendola servido una mediana taza de sopa y puestosela en el suelo la acabó por su mano con la cuchara sin derramar gota de caldo.

No contento el Comisionado con la diligencia y observaciones anteriores procedió á tomar los mas exâctos informes de los Negros y Negras mas viejos que hay en dicha hacienda , algunos de los quales pasan de 100 años ; y todos contextan en que tienen y han tenido siempre á la Luisa por del Sr. Trexo ; y que en la tablilla del repartimiento de taréas y raciones que regia en tiempo de los Jesuitas se le llamaba *la Trexo* en memoria del Obispo su amo , distinguiendola por este nombre de todos los demás esclavos posteriores. Añade una Negra llamada Manuela impedida por su mucha edad (que no se duda exceda de 120 años) pero muy cabal en sus sentidos , que quando ella empezó á tener uso de razon era yá muger mayor Luisa Trexo ; y ésta hablando de aquella dice que es *una criatura , ahijada suya , y que nació en sus brazos ;* extendiendo lo mismo á todos los demás ancianos.

Aunque el continuo alimento de esta gente es vaca y maíz , se hace regular que la anciana de quien vamos hablando haya usado mayor variedad de manxares , pues expresa haber servido de cocinera en distintas ocasiones á sugetos acomodados.

Toda esta relacion consta por testimonios auténticos remitidos para acreditarla como lo requería la singularidad del caso , aun tratandose de un país en donde al parecer no son raras las personas centenarias.

Lalamós 12 de Diciembre.
LA noche del dia 5 del corriente fondeó en este puerto el pingue el Valeroso del mando del patron Martin Badía con una presa de otro pingue Genovés y una represa Española del Canario que fue de Pedro Villaseca de la matricula de Tosa. Son las mismas embarcaciones que se dixo habia conducido al puerto de Ciotat en Provenza.

Por avisos de Barcelona se sabe que ayer se hicieron á la vela de aquel puerto los dos xabeques de S. M. del mando de D. Joachin de Zayas comboyando 13 embarcaciones ; de las quales cinco van cargadas para América , y 8 con pertrechos al Campo de Gibraltar.

Avi-

Avisan de Cadaquès hallarse pronto para hacerse á la vela un pingue armado en corso nombrado el Alburquerque, su Capitan Francisco Llorens con 41 hombres de tripulacion, 10 cañones de 2, 4 y 6; y 8 pedreros con todos los pertrechos necesarios y víveres para 6 meses.

Durante la última semana no ha ocurrido la menor novedad en este Campo. La Plaza enemiga ha hecho diariamente fuego, pero mas escaso y sin causarnos desgracia alguna. En ella exercitan la tropa amenudo y tienen ya concluidos los espaldones en los recodos del camino que conduce desde la poblacion al almacen de pólvora, como tambien otro que hacian en la batería de la Reyna Ana. Por nuestra parte se continúan los trabajos regulares y se adelanta lo posible en la formacion de barracas para las tropas.

Hoy mismo han llegado á esta Plaza el Caballero Juan Adams miembro del Congreso Americano y su Ministro Plenipotenciario á la Corte de París y Mr. Deane Secretario de Embaxada, quienes salieron de Boston el 15 de Noviembre último á bordo de la fragata Francesa de guerra la Sensible, que entró en el Ferról el dia 8 del corriente. Trahe la noticia de que habiendo los Ingleses evacuado á Rhode-island y retirado todas sus tropas á Nueva Yorch, los Americanos tomaron posesion de todos los puestos evacuados.

El Rey se ha servido nombrar para dos medias Raciones de la Catedral de Cuenca á D. Pedro Baltasar Ortiz y D. Joachin de las Heras: para una Capellanía de la Sta. Iglesia de Pamplona á D. Juan Fermin de Oteyza; y para otra de los Reales Palacios de la Ciudad de Olite Diócesi de Pamplona á Don Manuel de Azcona y Lizarazu.

El Ilmo. Sr. D. Pedro Rodriguez Campomanes y el Sr. D. Gaspar de Jove-Llanos Sócios honorarios de la Real Sociedad Patriótica de Sevilla tuvieron el 19 del corriente el honor de entregar al Ecxmo. Sr. Conde de Florida-blanca algunos exemplares de los tomos 1.º y 2.º de las *Memorias económicas* que acaba de imprimir aquel Cuerpo, á fin de que su S. E. se sirviese presentarlos al Rey y Príncipes Nuestrs Señores y á las demás Personas Reales.

El dia 20 de Noviembre último falleció en Barcelona á los

87 años de edad el Excmo. Sr. D. Pedro de Lucuce Teniente General de los Reales Exércitos y Director Comandante del Cuerpo de Ingenieros en el ramo de Academias. Sirvió á S. M. 69 años en los Cuerpos de Caballería, Guardias de Corps, y de Ingenieros; habiendo sido buscado para su ingreso en este por su sobresaliente aprovechamiento en las Matematicas, pasando en él por todos los empleos desde Alférez hasta Teniente General. Se halló en la guerra de sucesion; y por su particular aplicacion y aptitud se le encargó en el año de 1739 la direccion de la Academia de Matematicas de Barcelona, y en el espacio de 40 años que estuvo á su cargo consiguió sacar muchos y sobresalientes discipulos para el Exército, y mas particularmente para los cuerpos de Artillería é Ingenieros con mucho lustre de la Nacion, y beneficio del Estado. Obtuvo comisiones de la mayor importancia, y manifestó en su desempeño el mayor acierto é inteligencia. Ultimamente su vida arreglada y virtudes morales le acreditaron de un Militar christiano, sábio y destituido de ambicion y vanidad.

Compendio de Cirugía teórico práctico anatómica, en el qual se trata de introducir los mas célebres descubrimientos y las verdaderas opiniones del arte hasta el presente dia, con una instruccion de las partes de esta facultad para que los jóvenes puedan exponerse al exâmen de ella. Tambien se añade un método de auxiliar á las mugeres en los partos así naturales como preternaturales: compuesto por Joseph de Oronoz y Soroeta Maestro Cirujano del Reyno de Castilla y de Navarra. Se vende en Pamplona en casa del mismo autor.

Diario Sagrado y Kalendario general para todo género de personas con el compendio de la vida del Santo de cada dia y su imagen en láminas: dividido en 4 tomos, su autor Pablo Minguet. Se hallará con todas sus obras frente de la Carcel de Corte encima de la Botica quarto tercero, y en la Librería de Manuel Barco carrera de S. Gerónimo.

Retrato en lámina fina del Excmo. Sr. Conde de Estaing Teniente General de los Exércitos de S. M. Christianísima y Vice-Amirante de Francia, grabado por Simon Brieva. Se hallará por 4 rs. de vellon en casa de Miguel Copin carrera de S. Gerónimo.

Billetes ó targetas acartonadas á manera de naipe de mas de cien géneros diferentes para dar Pasquas, visitas &c. Se hallarán en la calle de las Carretas quarto entresuelo N^o. 2, á ochavo cada una, y á 50 rs. el millar.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.